



Saint Laurent
Tél : 02 99 63 13 75



LE LIEN

N° 363

Décembre 2023



Saint Jean-Marie Vianney
Tél: 02 99 36 33 55

<https://rennes.catholique.fr/paroisseozanam>

courriel : paroisseozanam@diocese35.fr

LETTRE DU SYNODE DES ÉVÊQUES AU PEUPLE DE DIEU

Chères sœurs, chers frères,

Alors que s'achèvent les travaux de la première session de la 16ème Assemblée Générale Ordinaire du Synode des Évêques, nous voulons, avec vous tous, rendre grâce à Dieu pour la belle et riche expérience que nous venons de vivre. Nous avons vécu ce temps béni en profonde communion avec vous tous. Nous étions soutenus par vos prières, porteurs de vos attentes, de vos questions et aussi de vos craintes. Voilà déjà deux ans qu'a commencé, à la demande du pape François, un long processus d'écoute et de discernement, ouvert à tout le peuple de Dieu, sans exclusive, afin

de « marcher ensemble », sous la conduite de l'Esprit Saint, disciples missionnaires à la suite du Christ Jésus.

La session qui nous a réunis à Rome depuis le 30 septembre constitue une étape importante de ce processus. À bien des égards, ce fut une expérience inédite. Pour la première fois, à l'invitation du pape François, des hommes et des femmes étaient conviés, en vertu de leur baptême, à siéger à la même table pour prendre part non seulement aux délibérations mais aussi aux votes de cette Assemblée du Synode des Évêques. Ensemble, dans la complémentarité de nos vocations,



de nos charismes et de nos ministères, nous nous sommes mis intensément à l'écoute de la Parole de Dieu et de l'expérience des autres. À l'aide de la méthode de la conversation dans l'Esprit, nous avons partagé humblement les richesses et les pauvretés de nos communautés sur tous les continents, en essayant de discerner ce que l'Esprit Saint veut dire à l'Église aujourd'hui. Nous avons notamment expérimenté l'importance de favoriser les échanges réciproques entre la tradition latine et les traditions de l'Orient chrétien. En outre, la participation des Délégués fraternels d'autres Églises et Communautés ecclésiales a profondément enrichi nos débats.

Notre assemblée s'est déroulée dans le contexte d'un monde en crise, dont les blessures et les inégalités scandaleuses ont résonné douloureusement dans nos cœurs et donné à nos travaux une gravité particulière, d'autant plus que certains d'entre nous venaient de pays où la guerre fait rage. Nous avons prié pour les victimes de la violence meurtrière, sans oublier celles et ceux que la misère et la corruption jettent sur les routes dangereuses de la migration. Nous avons exprimé notre solidarité et notre engagement aux côtés des femmes et des hommes qui, partout dans le monde, sont des artisans de justice et de paix.

À l'invitation du Saint-Père, nous avons accordé une place importante au silence, afin de favoriser l'écoute respectueuse entre nous et le désir de communion dans l'Esprit. Lors de la veillée œcuménique d'ouverture, nous avons expérimenté combien la soif d'unité grandit dans la contemplation silencieuse du Christ crucifié. La croix est, en effet, l'unique cathèdre de Celui qui, en donnant sa vie pour le salut du monde, a confié ses disciples à son Père, afin que « tous soient un » (Jn 17,21). Fermement unis dans l'espérance que nous donne Sa résurrection, nous lui avons confié notre Maison commune où résonnent de façon de plus en plus urgente la clameur de la terre et la clameur des pauvres : « *Laudate Deum !* », a rappelé le pape François au tout début de nos travaux.

Au fil des jours, nous avons entendu l'appel pressant à la conversion pastorale et missionnaire. Car la vocation de l'Église est d'annoncer l'Évangile non pas en se centrant sur elle-même, mais en se mettant au service de l'amour infini dont Dieu aime le monde (cf. Jn 3,16). Interrogés sur leurs attentes à l'égard de l'Église à l'occasion de ce synode, des personnes sans-abri des environs de la place Saint-Pierre ont répondu : « L'amour ! ». Cet amour doit toujours demeurer le cœur brûlant de l'Église, un amour trinitaire et eucha-

ristique, comme l'a rappelé le Pape en évoquant le 15 octobre, à mi-chemin du parcours de notre assemblée, le message de sainte Thérèse de l'Enfant Jésus. « C'est la confiance » qui nous donne l'audace et la liberté intérieure dont nous avons fait l'expérience, n'hésitant pas à exprimer nos convergences et nos divergences, nos désirs et nos interrogations, librement et humblement.

Et maintenant ? Nous souhaitons que les mois qui nous séparent de la deuxième session, en octobre 2024, permettent à chacun de participer concrètement au dynamisme de communion missionnaire qu'indique le mot « synode ». Il ne s'agit pas d'une idéologie mais d'une expérience enracinée dans la Tradition apostolique. Comme l'a rappelé le Pape au début de ce processus : « Communion et mission risquent de rester des termes un peu abstraits si l'on ne cultive pas une pratique ecclésiale qui exprime la *réalité concrète de la synodalité* (...), favorisant l'implication effective de tous et de chacun » (9 octobre 2021). Les défis sont multiples et les questions nombreuses : le rapport de synthèse de la première session précisera les points d'accord auxquels nous sommes parvenus, soulignera les questions ouvertes et indiquera la manière dont nous devons poursuivre le travail.

*1ère partie de la
« Lettre de la 16ème Assemblée Générale Ordinaire
du Synode des Évêques au peuple de Dieu »*

FÊTE DU PRADO DIMANCHE 10 DÉCEMBRE

A Saint Jean-Marie Vianney avec les membres d'Ille-et-Vilaine et du Morbihan, vous êtes invités à venir découvrir ce qu'est le Prado à partir de 15h (accueil), puis à participer à la messe qui prend son temps, et enfin à partager à 19h le repas (on apporte quelque chose).



FRATERNITÉ SPIRITAINE

Un groupe de paroissiens qui s'intéressent à vivre leur vocation dans l'Église en lien avec la spiritualité des fondateurs de la congrégation du Saint Esprit.

Mardi 19 décembre à 20h au presbytère de Saint Laurent.

LE SAVIEZ-VOUS ? LA PASTORALE DES JEUNES

Les jeunes sont importants pour l'Église d'aujourd'hui et de demain. Leur foi, leur créativité, leur dynamisme et leur vitalité sont un élan d'espoir qui peut changer le monde. Je voudrais commencer ce point de vue sur la pastorale des jeunes en affirmant un fait simple : l'avenir du monde et de l'Église appartient à la jeune génération, à ceux qui, nés au cours de ce siècle, atteindront la maturité au cours des années à venir. Alors que nous approchons la fête de Noël, la naissance de Jésus, de la chrétienté et de l'Église, il est important de faire une pause et de réfléchir à l'importance de notre jeunesse et à la nécessité de l'inviter et de l'intégrer à jouer un rôle actif dans notre paroisse.

Le climat de notre culture actuelle n'est pas sain, en particulier pour les jeunes. Les pressions et les luttes auxquelles ils doivent faire face sont en effet difficiles et requièrent, de notre part, du courage et de l'espoir. Nous pouvons être tentés d'ignorer ces luttes et de ne voir que les problèmes de la jeunesse d'aujourd'hui. Le défi consiste à reconnaître le potentiel et la bonté qui se trouvent en chaque personne et à offrir compréhension et encouragement.

Dans notre paroisse, j'ai rencontré de nombreux jeunes gens de qualité que j'admire beaucoup. Notre communauté paroissiale a la chance de compter de nombreuses personnes dont la foi, la joie et l'enthousiasme sont une source de force et d'espoir pour nous tous. Leur présence parmi nous est une bénédiction. Cependant, malgré tout ce potentiel, il y a toujours besoin de les intégrer davantage. Certains jeunes sont dépassés par le monde, se sentent isolés et ont peur de l'avenir. Mais, c'est pour ces jeunes que les paroles de Jésus sont vraiment significatives : "Venez à moi, vous tous qui peinez et ployez sous le fardeau, et je vous donnerai du repos" (Matthieu 11:28-30). Nos jeunes ont besoin de savoir que, quels que soient les luttes ou les problèmes auxquels ils sont confrontés, ils peuvent toujours se tourner vers Jésus, leur ami., et qu'ils peuvent aussi se tourner vers leur famille, leur communauté paroissiale et leurs copains et copines. Nous sommes tous conçus pour aider nos jeunes à approfondir leur relation avec Dieu, à développer leur estime de soi, à servir les autres, à développer des compétences de leadership, à nouer des amitiés significatives et à profiter de la vie. C'est

pourquoi nous voulons, dans notre paroisse, que la pastorale des jeunes ne soit pas une question de programmes ; mais plutôt l'ensemble de la communauté chrétienne qui répond aux besoins des jeunes, en les aidant à se développer en tant que chrétiens catholiques et les invite à participer plus pleinement à la vie, à la mission et au ministère de l'Église. Par conséquent, nous avons tous la responsabilité d'aider nos jeunes à se sentir liés à notre paroisse.

En novembre, nos jeunes ont eu leur première réunion/ rencontre. Nous avons choisi d'organiser et de planifier ces réunions régulières destinées à aider l'ensemble de nos jeunes en paroissiale à trouver de nouvelles façons de s'impliquer dans la vie de la paroisse, à savoir que la paroisse est la leur. J'encourage tous nos jeunes à profiter de ces rencontres. Dans les Évangiles, nous trouvons des paraboles qui parlent de la recherche aimante de Dieu pour les perdus et de sa grande joie à leur retour. Il y a le berger qui trouve la brebis manquante, la femme qui découvre une pièce de monnaie perdue et le parent qui pardonne et se réjouit du retour de son fils. Comme ces personnes, nous sommes appelés à participer à cette recherche. Rejoignez d'autres jeunes et appréciez l'unité que vous partagez dans le Christ. Aux membres adultes de notre paroisse, j'encouragerais à travailler avec les jeunes. Valorisez leurs contributions et aidez-les à se sentir les bienvenus.

Le Concile Vatican II a appelé les jeunes l'espérance de l'Église. Travaillons tous ensemble, jeunes et moins jeunes, pour faire de ce monde un véritable reflet de Dieu qui est amour.

Anaklet (diacre)



À partir de 18h30
à St Laurent
un vendredi par mois.

Se rencontrer tout simplement dans la joie !

A 18h30 rendez-vous pour la Messe à l'oratoire de l'église Saint Laurent.

Puis un temps convivial au presbytère de 19h à 21h.

Prochaines soirées : 15 décembre, 12 janvier, 2 février, 1er mars, 5 avril, 3 mai, 7 juin.

Contacts : Anaklet 07 66 85 32 24 ou Mathilde 06 79 47 64 36

DIACONIE OZANAM

• Vers l'Assemblée générale de l'association

Notez la date de la prochaine Assemblée Générale de l'association :

Vendredi 26 janvier 2024 à 19h,

dans la grande salle de Saint Jean-Marie Vianney.

Si vous ne l'avez pas fait, pensez à vous mettre à jour pour la cotisation 2023 (10 €). La remettre sous enveloppe aux accueils paroissiaux ou à Jeannine CHATELLIER (06 78 58 48 38, jeannine.chatellier@free.fr).

L'association a besoin de renfort. Pour participer activement à la vie de l'association, n'hésitez pas à présenter votre candidature au Conseil d'Administration. Adressez-la au président Charles VALANCOGNE (charles.valancogne@free.fr ou 06 68 55 36 41).

Pour adhérer ou donner à Diaconie Ozanam, voir le dépliant de présentation et d'adhésion au fond de nos 2 églises et aux accueils paroissiaux.



• La Table de Frédéric

Elle poursuit ses rencontres mensuelles le dimanche avec un partage du repas suivi d'un temps convivial (jeux, promenades, etc.).

Les prochains rendez-vous : 3 décembre, 7 janvier 2024

Pour le repas partagé, apporter un plat salé ou sucré pour 4 personnes.

• L'Atelier Tricot

Chaque 2ème et 4ème jeudi du mois dans la salle 5 à Saint Jean-Marie Vianney.

ÉVANGILE AVEC MARIE

- **Mardi 5 décembre** : 14h30 à Saint Jean-Marie Vianney
- **Jeudi 14 décembre** : 14h30 à la Communauté des sœurs 3 rue Lanno.



PARTAGE D'ÉVANGILE

Mardi 12 décembre à 19h au presbytère de Saint Laurent. Actuellement sur l'Évangile de Jean. OUVERT A TOUS.

CHŒUR UBUNTU : CONCERT "RIVES, NUAGES ET HORIZONS"

Retrouvez le **chœur de femmes Ubuntu** pour un concert inédit autour de la musique de Thierry Machuel. Artiste engagé, ce compositeur français écrit principalement pour le chant choral, en mettant en musique des textes de poètes du monde entier (Guillevic, Mistral, Thoreau,...).

Dans ce programme enthousiasmant, la variété des langues, thématiques et formats proposés fait naître une riche palette de couleurs vocales grâce à des pièces accessibles, porteuses de sens, tantôt *a capella*, tantôt accompagnées par le piano, le luth ou le marimba.

Concert samedi 9 décembre à 18h30 à l'église de Servon

et dimanche 10 décembre à 16h à l'église Saint Laurent à Rennes.

CHŒUR VIBRATIONS : CONCERT DE NOËL.

À RENNES, vend. 15 déc. à 20h30, à l'église Saint Paul, 35 rue de Brest.

À CESSON -SÉVIGNÉ, dim. 17 déc. 2023 16h à l'église Saint Martin.

Durée 1h15. Libre participation. www.choeurvibrations.com

RÉVEILLON DU 31 DÉCEMBRE

Comme les années passées nous envisageons de proposer un réveillon paroissial le 31 décembre à Saint Jean Marie Vianney. Nous avons besoin d'une équipe de préparation. Si vous êtes intéressé-e-s, manifestez-vous auprès de Jean et Jocelyne Haslé (hasle_j@hotmail.com) ou Marie Mad et Gilles Morel (gillesmorel.357@outlook.fr).

LE DENIER DE L'ÉGLISE

Aujourd'hui, notre marche vers Noël commence...

Voici le temps de l'AVENT puis vient le temps de NOËL.

Grâce à vous aussi, voici le temps d'aider notre Église à annoncer la BONNE NOUVELLE. Il nous reste le mois de décembre pour soutenir notre Église dans sa mission.

Merci à tous pour votre participation au Denier, c'est toujours un acte de foi, un témoignage personnel et un signe de confiance.

Noël, c'est aussi un temps de partage, d'offrandes, de vœux.

BONNE FÊTE DE NOËL à tous.



Michèle Benoist

RÉPÉTITIONS DES CHANTS DE LA MESSE DU JOUR DE NOËL

Jeudis 7, 14, 21 décembre à 16h30 Saint Jean-Marie Vianney.

Contact: Françoise Gougeon francoiseg1953@gmail.com

CÉLÉBRATIONS DU TEMPS DE NOËL

- **Célébrations pénitentielles**, jeudi 21 décembre
 - * 14h30 à St Laurent
 - * 19h15 à St Jean-Marie Vianney
- **Messes dominicales samedi 23 et dimanche 24** aux heurs habituelles.

• Célébrations de Noël

- * **avec les enfants**, dimanche 24 décembre à 16h à Saint Jean-Marie Vianney
- * **veillée et messe de Noël**, dimanche 24 décembre à 19h30 à Saint Laurent
- * **messe du jour de Noël**, lundi 25 décembre à 10h30 à saint Jean-Marie Vianney



**Journée
internationale
de la paix**

- **Lundi 1er janvier 2024 à 10h30** : célébration Marie Reine de la Paix à Saint Jean-Marie Vianney

NOS JOIES, NOS PEINES

Baptêmes : Antoine GENIN

Obsèques : Annick PERFEZOU
Roger LEGEAS

Antonia HAMELIN
Michelle PETITJOUAN